



---

**Lancement officiel de la dynamique  
du Forum mondial de l'Économie Sociale et Solidaire GSEF2025**

*« L'ESS, une condition pour la transition juste vers des territoires  
résilients et le bien-être de leurs habitants »*

3/12/2024

DISCOURS DU PRÉSIDENT DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL

M. JEAN-LUC GLEYZE

---

**« L'ESS, c'est parler d'une seule et même voix pour une société plus juste, durable et solidaire. »**

Cette vision portée par la Chambre Régionale de l'Economie Sociale et Solidaire est aussi celle du Département de la Gironde. C'est l'expression de notre **partenariat naturel**.

Être **partie prenante du GSEF**, c'est affirmer nos liens de proximité avec cette forme d'organisation qu'est l'ESS, et notre volonté de construire ensemble notre action publique ici, en Gironde, mais **aussi tisser les liens de la société coopérative**, au-delà des frontières.

A rebours d'une économie de marché verticale et déconnectée du terrain qui entraîne prédation environnementale, repli, exclusion sociale et sentiment d'abandon, notre **projet politique partagé** entend **défendre l'intérêt général** par la mise en œuvre conjointe d'une action publique de proximité qui :

favorise le **lien social**,

crée des **emplois locaux et non délocalisables**,

encourage la vitalité d'**une économie au service de l'humain aujourd'hui et demain**.

J'aime donc penser que l'économie sociale et solidaire, **c'est l'énergie de la Gironde**.

Concrètement, **elle irrigue toute notre action publique départementale** :

avec des associations culturelles et sportives qui anime nos campagnes, nos quartiers et nos villes ;

avec des structures d'insertion et d'inclusion pour accompagner les citoyens les plus précarisés ;

avec des maisons de retraites associatives et publiques pour les personnes âgées,

avec des ESAT pour les personnes en situation de handicap,

avec des crèches associatives, des associations du médico-social qui accueillent les enfants de l'aide sociale à l'enfance,

avec des coopératives qui nous nourrissent ou nous accompagnent dans la gestion de nos Espaces Naturels Sensibles...

En Gironde, nous croyons et portons **une ESS populaire, rurale**, sensible aux interactions sociales et l'écosystème dans lequel elles s'inscrivent pour **tisser les liens et mailler le travail** là où il y a de l'espace, souvent en « périphérie » et dans les petites villes, dans des friches industrielles, **des travailleurs et des savoir-faire** à professionnaliser, dans le respect des envies et des vies.

Avec la Région, la CRESS N-A et bien sûr les mairies, les EPCI nous proposons des **parcours territoriaux** ancrés dans nos campagnes, afin de **promouvoir les forces vives de nos territoires ruraux** dans le cadre de ce Forum mondial.

Notre priorité : que cet évènement bénéficie à **tous** les acteurs du territoire et **rayonne au-delà de Bordeaux** !

C'est tout le sens des 3 « Pôles ESS » à l'initiative du Département pour **renforcer le développement de l'ESS en ruralité**.

Je citerai quatre exemples :

dans le Libournais avec **l'Usine Végétale** ;

dans le Sud Gironde avec **Cap Solidaire** ;

sur le Bassin d'Arcachon Val de l'Eyre avec le **Collectif MAREES** ;

et en Médoc avec **Médoc Tiers-Lieux**.

Le Réseau Médoc Tiers-Lieux porte également la voix du Médoc et des Pôles ESS dans les instances de pilotage du Forum Mondial.

Les propositions qu'ils formulent sont indispensables et je remercie ces quatre structures pour ce compagnonnage précieux.

Ce sont là **quatre alternatives économiques** et autant d'issues lumineuses face à un modèle économique dominant qui dénie et dénigre l'intérêt de **protéger** les vivants et le vivant.

C'est la clef de voûte d'une **nation solidaire** qui « **réunit la France des RER et France des TER** » pour reprendre la formule d'un certain Timothée Duverger !

Parce que **l'ESS ce n'est pas l'économie des « premiers de cordée »**, c'est une économie en **première ligne** !

Elle **s'incarne au quotidien** avec l'auxiliaire de vie de notre grand-mère, le puériculteur de la crèche associative de nos enfants, l'entraîneuse de notre club de rugby, le paysan de la coopérative agricole où nous allons chercher nos fruits et légumes...

Ceci étant dit, nous pouvons nous demander si l'ESS est considérée à sa juste valeur ?

Les travailleuses et travailleurs de l'ESS, premiers partenaires de l'action publique, sont-ils reconnus pour leur apport essentiel aux services publics de proximité ?

En Gironde, nous ne souhaitons pas laisser ces questions sans réponse.

C'est pour cette raison, pour en causer, pour faire plus et mieux avec l'ESS que le Département a choisi d'en faire sa Grande cause 2025. **C'est parce qu'elle répondra aux besoins des gens qu'ils se reconnaîtront en elle.**

Parce que nous ne pouvons pas imaginer un seul instant vivre « **un jour sans l'ESS** ».

Mais s'il faut que l'ESS se « mette en grève », nous serons à ses côtés pour montrer à toutes et tous qu'**une société n'est pas viable ni vivable sans elle, sans nous**.

C'est pour ça qu'il faut miser sur l'investissement social. C'est là que se rejoignent le service public et l'ESS qui en est un des premiers partenaires : nous n'avons pas vocation à faire du profit mais d'abord à profiter à l'humain.

Nous **partageons ici la conviction que si tout est privé, la majorité est privée de tout** ! Alors ne cédons rien à l'appétit de ogres et des fossoyeurs du bien public.

Soyons **unis et solidaires**, et affichons-le le 14 décembre, 10h, à l'Immeuble Gironde. C'est la mobilisation de tous les acteurs de **l'intérêt général** dont l'ESS est un des premiers piliers.

Défendre nos territoires c'est **cimenter le socle de la nation solidaire du 1<sup>er</sup> au dernier kilomètre, et c'est avec l'ESS que nous le faisons le mieux** !